

われわれいたしましては、そいつた立地条件に応じまして、どこが広域都市として地域開発をすべきところであるかということを、通産省が現行政区域を超越した道路整備、あるいは用水の造成、その他建設省で担当すべき諸般の開発の基本となるべき条件を整えていくということでござります。従つて、三十六年度といたしましては、調査費を若干いただきましたので、この調査費で、通産省のやつております工業立地条件の調査の資料を十分にこちらでこなしまして、それとらみ合つて広域都市という指定区域を作りまして、地域開発を進めていくという行き方がやはり順序ではないかと思います。さような角度から申しますと、まだ、通産省で今後さらに拡張して業種別の立地条件調査等をする段階でございますから、それの大体熱してくるのを待つて進める方が妥当ではないだろうか、という目下のところを考えいたしております次第でござります。

○日野委員

まあ、事情は今、大臣のお話のようになつておると思うのです。根本的には、やっぱり過般の大臣の答弁のように、四大工業地帯では次の倍増計画遂行はできない。太平洋沿岸のベルト地帯は当然のことであるが、さらに開発可能な地域に向かつても、大体今企画院あたりの計算でいきますと、現状の工業地帯の総面積が千二百万坪ですか、それに新しく必要とする地域、が、計算によりま

すと千八百万坪必要である。こうになると、もうすでに用地の問題で、四大工業地帯ではこれは吸収できないといふことになるでございましょう。さらに開発可能な地域等も入れ合いまして、めどをつけて、その目標をつけたところに対しても、市町村の区域にとらわれることなしに、そういう行政区域を超越した道路整備、あるいは用水の造成、その他建設省で担当すべき諸般の開発の基本となるべき条件を整えていくということでござります。従つて、三十六年度といたしましては、調査費を若干いただきましたので、この調査費で、通産省のやつております工業立地条件の調査の資料を十分にこちらでこなしまして、それとらみ合つて広域都市という指定区域を作りまして、地域開発を進めていくという行き方がやはり順序ではないかと思います。さような角度から申しますと、まだ、通産省で今後さらに拡張して業種別の立地条件調査等をする段階でございますから、それの大体熱してくるのを待つて進める方が妥当ではないだろうか、という目下のところを考えいたしております次第でござります。

○高野政府委員

各國のガソリン税と小売価格との関係を申し上げます。イ

タリアが小売価格が一リットル当たり九円六角でござります。西ドイツが小売価格が一リットル当たり七十八円、その税額が五十六円八十銭でございまして、小売価格のうち税額の占める割合は七三%でございます。西ドイツが小売価格が一リットル当たり五十一円でございます。税額が三十円三千銭でございます。従いまして、小売価格のうち税額の占める割合は五九%でございます。フランスは一リットル当たり七十二円の小売価格のうち、税額は五十三円五十銭でございまして、小売価格のうち税額の占める割合は七四%でございます。イギリスは小売価格四十七円。そのうち、税額は二十七円七十銭でございまして、小売価格のうち税額の占める割合は五九%でございます。アメリカは小売価格二十九円でございまして、税額は九円五十銭。小売価格のうち税額の占める割合は三三%でございます。○日野委員 この問題は、現行キロリットル当たり一万九千二百円であります。これを一五・一%引き上げて二万二千百円にする。この価格で、日本の現状からいへば、あなたはほかと比較して、今のは日本がまだ安いのだとお考へだらうけれども、はたして実情からいへて、日本のは安いとお考へですか。

○高野政府委員 今回の引き上げによりまして、地方道路税とガソリン税を合算いたしまして、一リットル当たり二十六円十九銭になるのですが、そのまま小売価格にはね返った場合に、小売価格のうち税額の占める割合は五十九%でございます。アメリカよりは多くございますが、イギリス、フランス、西独、イタリア各国に比較いたしますと、税率の割合はそれほど高くない感

じがいたします。また、小売価格にいたしましても、税額の引き上げがその上でございましたといたしましても、それも従来の経験から申しますとないようでもわかつてゐるので。こういう一つの根本的な計画を立てて、これをどう遂行していくかということについては、やはり年次計画等もきつわりと立てこれを遂行しないと、とかく世間は膨大な予算をもって、裏打ちする一つの計画が出てないというところから、土建算定とか、いろいろのことやつたり、小さなばらばらのあれじややつたり、小さなばらばらのあれじやいかぬ。これはきつちりと大きい計画の中に入れてやるという基本的な方針を打ち立てることが必要である。われわれはこう思ひますので、ぜひ一つ、そういう抱負で進めていただきたいと存じます。この点は、そう注文しておきます。

さらに、この法案の重要な一点として、ガソリン税の値上げが含まれているわけです。これは、ガソリンが安いといら一つのなにが言われておりますが、一体どこと比較して安いと言われるか。ガソリンの価格はどの程度が適正なものなのか。何か比較表か、そういう調査でもあれば、これを聞かして、その妥当性を明らかにしてもらいたい。これは事務当局からでもよろしいです。

○中村国務大臣 実は私ども、この最終的な仕上げをいたしまする段階で、いろいろな角度から検討をいたしたのいろいろな角度から検討をいたしたのであります。御承知の通り、過去に二回ほどガソリン税の引き上げをいたしましたから、そちらにお伺いいたします。

○日野委員 参議院の本会議で忙しいのでですから、きわめて簡単に要点だけ伺います。

実はこの法律は、改正の重大な点として、長期計画については経企長官と協議をするという一点がありますが、一度経企長官において願つて、この法律の審議に参加をしたという経過を残しておかれることが、法律を権威あらしめるために非常にいいと思つて、おいで願つたのです。

そこで、時間が十分くらいといたしまして、税額の引き上げをいたしましたから、私も簡単に伺います。

五カ年計画を立てるのに、協議してきめられた数字であることを思つておられども、二兆一千億を計上しておられる。この予算をどうして消化していくかということについては、建設大臣から伺つてゐるのです。きょう企画庁長官に一点伺いたいことは、あなた方がいぶ変わってきている。なかんづく、貿易の收支が非常に動いてきている。一月の末では一億ドルの赤字が出ていた。こんなことは大したことがないといふ決定をしたようですが、アメリカのドル防衛が、かなりきつい姿を出して参つておるし、日本の貿易の事情等もそろ手放しで楽観できないものがあるのじやないか。去年の五億幾らの黒字といふものを分析してみますと、一億一千万ドルくらいが貿易受取勘定であつて、あとは短期の資金が四億幾らという事情である。そして、国際市場などを考えてみても、アメリカではすでに労働組合が織羅品の輸入禁止の運動を起こしておる。こういう事情もある。さらに、これが発展いたしまして、電気機器の輸入やそらしたのにも現われて参りますと、そろ簡単に、これは何でもない、二十億ドルもあるんだから心配することはないと片づけるわけにはいかないのじやないか。

違つてくる。ところで、道路の技術者たるものは、そういうことは失礼かもしれないけれども、どうしても当面の道路の麻痺状態を何とかしなければならないという責任があるわけであります。従つて、どうしても、地方の開発というよりは、当面の道路の麻痺状態、特に東京なんかの麻痺状態をまのあたりに、われわれも見ておるわけでありますから、これを何とかしなければならぬといふ氣持になるのは当然だと思います。ところで一方では、そうじやなくて、東京ばかりに、大都市ばかりに予算をとられて困る、地方の方にこそ重点を置いて道路の開発をやらなければならぬという考え方があり、いろいろ意見の食い違いがあります。結局都会の方に一、地方関係は八、八対二というふうに予算を分けようといふような結論が出て、しかし、それでは都會の方には非常に予算が少な過ぎるということで、オリンピックの関係の道路関係に特別に別ワクとして予算をとる、除いた残りの予算の中八対二といふように予算を分けようなどといふふうに聞いておるわけあります。これについて、正確なことを私わかりませんけれども、建設大臣の御意見を一つ伺いたいと思います。

○中村国務大臣 御指摘のように、後進地域の開発ということも非常に大事であります。あわせて交通事情から見まして、道路の麻痺状態をどういうふうに処理していくかということも現実の問題としておろそかにはできない問題で、これをにらみ合させて参ります

ことが非常に重要な点だと私ども心得ております。兩様とも、これは目的を果たすように努力をしていくべき筋合いである。かように思つておるのでござります。

御承知の通り、建設省には道路局と計画局がございまして、計画局は全国の市街地を担当いたしております。さ

うふうに将来これを調整するための見

の対立といふようなことはないはずだ、かように考えております。

○石川委員 実は、計画局と道路局の意見の食い違いいかどうか知りませんけれども、都會周辺の道路の麻痺状態を直そうといふ考え方、それから、地方の開発のためにまず道路をつけることによって格差をなくしていく、地方

を開發しようといふ意見の食い違いを得ないと思う。その食い違いがあることはよろしいと思うのですけれども、この問題は、ここでこういふ意見

の食い違いがあつたときに、緊急五力

年計画といふ膨大な予算をつぎ込んで、せつかくまで上がつた草案に対する将来の見通しについて、この食い違

いのままに放置しておいたのでは、将来の体系が成り立たない。そういう点で、これを調整するのはだれかといふ

と、やはり建設大臣が、どうしてもこの両方の意見の食い違いを調整するた

だ一人の存在だといふうに私は考えておるわけなんです。

ておるわけなんです。

ところで、その建設大臣は、この意見の食い違いがあることがいいとか悪いとかいうことを抜きにして、当然出

てきます。兩様とも、これは目的を

達成するための見

の対立といふようなことはないはず

だ、かのように考えております。

○石川委員 実は、計画局と道路局の意見の食い違いいかどうか知りませんけれども、都會周辺の道路の麻痺状態を直そうといふ考え方、それから、地方の開発のためにまず道路をつけることによって格差をなくしていく、地方

を開發しようといふ意見の食い違いを得ないと思う。その食い違いがあることはよろしいと思うのですけれども、この問題は、ここでこういふ意見

の食い違いがあつたときに、緊急五力

年計画といふ膨大な予算をつぎ込んで、せつかくまで上がつた草案に対する将来の見通しについて、この食い違

いのままに放置しておいたのでは、將

<p

ども今後ともこの姿を堅持して参るよういたしたい。少なくとも、二重払いの感じの出ないようなことは、最小限度やつていく必要がある。かように考えておるわけでござります。

○石川委員 今の、百億円一般財源から出したから、そのうちから七十五億円を有料道路に出したという理屈にはならないと思う。やはり、千六百億円の中で千四百億円をガソリン税から出して、その財源によつて有料道路といふものは作られて、それに対するガソリン税を払うという二重払いをしてお

算になるわけであります。この一般財源を多く出すか、それとも揮発油税の税率を引き上げるかというふうな、二者択一の形になるざるを得ないと想う。将来の五カ年計画二兆一千億という財源のために、この揮発油税の税率をさらに上げる、今度こういうことに財源の依存をはかるといふ考證があるかどうかということを一応伺いたいのです。

○中村国務大臣 実は今回編成をいたしました二兆一千億の規模の中には、大体一般財源が八百五十数億見込まれておる次第で、私どもいたしましては、今後とも一般財源の道筋特別会計への投入の金額は、極力努力して増額して参りたいと思います。

○石川委員 あと一回確認いたします

が、そうすると、五ヵ年計画の中で類別発油税の税率の引き上げは絶対やらなければなりません。確約はできますか。

要はないと確信をいたしております。
○石川委員 そうしますと、百億円が三十六年度の一般財源の支出になつておられますけれども、この一般財源百億円というのは、どの程度まで引き上げ

なければならぬといふらにお考えになつておりますか。

百億円というものは、さらにさらにふやして、いくような考慮が必要である、か
のように考えております。
○石川委員 そういたしますと、こと
しは千四百億円というよな、過大だと

も思われるような揮発油税に依存する財源の内訳になつておりますけれども、来年以降八百億円といふことになりますといふと、あと残すところはわずかに四年間でござりますから、相当努力をしないといふと、一般財源の八百億円を確保するといふことはなかなかむずかしいのではないかという心配があります。一方、揮発油税をこれ以上上げるということにつきましては、御承知のように、揮発油税を払うといふのは中小企業だと農民が相當多くの負担をかぶつておる必ずしも道路を利用する人だけではないということを大臣はよく御承知だらうと思う。この一五%を上げるということ自体に対する反感といいますか、これに対し反撃する世論といふものが相当高まつておるということも、大臣はよく御承知だらうと思います。従つて、もう一五%はことしの予算で可決をされてしまったということになつておりますから、これを変更することは現実の問題として不可能ではありますけれども、しかし、これ以上ふやすということになりますと、これは相当世論が賛成して、承知をしないだらうということを、非常にわれわれとしては痛感をせざるを得ないわけでございます。これは、大蔵省の方とも相当これからも折衝していくかなければならぬし、大蔵委員会ともこれからいろいろいふとわれわれは連絡をとつて參りたいと思つておりますけれども、揮発油税の税率をこれ以上引き上げないということを、かたくこゝでもつて、建設大臣の立場でもつてお約束してもらいたい。これは決して道路だけの関係ではないということを含

めで、確約を願いたいということをお願いいたします。

○中村国務大臣 今回の道路整備五年計画を策定いたしますにあたっては、ガソリン税の増徴ということに相なりましたについては、私ども実は、諸外国のガソリンに対する税率及び小兌價格等いろいろ検討いたしまして、日本としてもよその国よりも上回るのではないかと、まあこの程度ならば踏み切つて、さらに道路の整備に努力をして方方がよろしかろうといら結論を得ました。從いまして、さらに今後増徴いたします。最終段階に臨んだわけでござります。従いまして、るよりなことになりますと、諸外国よりも税の割合がふえていく危険性もござりますから、私どもいたしましては、この規模で道路整備を進めていく限りにおいては増徴を考える必要もありませんし、さようなことをいたさないつもりでございます。

○石川委員 ぜひ揮発油税の税率は引き上げないということでお立場としてはその立場を堅持してもらいたいということを強くお願ひしたい。

それから、あと一つ申し上げたい直は、御承知のように、一級国道、あるいは二級国道を一級国道に格上げをして、漸次舗装をする、改良をするということを進めておる。重点的に使うを得ない、こう思うわけですが、ますけれども、重点的にまず一級国道、それからできれば二級国道を一級国道に練り上げてやろうといらようなりますけれども、重点的にまず一級国道による予算というものを使っていく方向にいかざるを得ないと思う。そこで、地方道になれば、地方の負担とい

うものが相当あるわけです。この五ヵ年計画ではそういう配慮というものが、これからなされるわけでございましょうけれども、地方によつては、地方の負担といふものを相当背負わなければならぬということで、地方では負担し切れないといふようなことで、せつかく計画をしても、地方財政が貧困のためにこれに対応できないといふ危険性が相当あるわけです。そういう二

と、それに応する五六年計画として、何らか考慮を払つておるかどうか、という点を一つ伺いたい。

と思ひます。實に御有矢の通り、一級国道と、二級国道にいたしましても、國道は全國主要地點に一応網を張つておる姿になつておりますので、これの整備に極力努力をいたしますが、なおその他の都合につきましては、今後の

地方開発等の関係とにらみ合わせまし
て、それが地方開発あるいは後進地域
を開発いたしまして、地域格差の是正
に役立つというような部分を検討いた
しまして、真重に進めていきたい、こ

〇石川委員 大体私の質問はこれで終
わりたいと思いますけれども、今申し
上げましたように、地方の開発という
ういうふうに考えておるわけでござい
ます。

問題と、それから都会における交通の麻痺の問題、この意見の対立をはつきりと調整をするということを、五ヵ年計画にあたって、ぜひ建設大臣個人の責任において一つやつていただきたい

ということ。
それから、揮発油税というものはこ
れ以上絶対に上げるべきではない。中

お集まりいただきまして、最近まで慎重に調査研究を頼った次第でござります。幸い答申が出て参りましたので、私ども、この答申を基礎に、何とか用地の取得がもつと簡単にいくようになります。

ただ、これは用地の取得が急を要するということ、もう一面においては、個人の権利の保護という問題がございますから、今度の答申におきましても、個人の権利保護ということについては、かなり配慮されていることをわれわれとしては忘れずに、個人の権利保護が十分に行なわれつつ、しかも用地取得が早く参りますように、至急提案の運びにいたたく段階にいた

して、目下立法措置について関係方面

と連絡をいたしまして、努力いたしておるような次第でござります。できるだけ早く御審議をいたたく段階にいた

したい、かように考えております。

○三飼委員 用地の取得の問題が一番の隘路になつておるといふことになるのであります。どうも当事者の事業

の進め方、その区域の方々との間におけるところの話し合いといふ点につきまして、非常に事業を焦り過ぎるとい

いますか、十分な納得をさせ得ないあちこちにあるよう思ひます。それが一つの隘路となつて、なかなか思

うように通はない。たとえば、道路を作る場合に、河川の上に作る場合、それから高架で道路の上、あるいは河川を干拓

するというふうな点も、勘告の重要な部

分をなしておるわけあります。これ

も、工事費の費用に対しても公に発表し

したものと、その後のいろいろ地元の話

し合いからこれを納得させるための資料と、大きな食い違いができるだけいたしました。

こうしたところは、確かに地元の話

からくるんだ、高架にした場合はこうな

んだ、としっかりした動かなところの根拠を示して、腹を割つて話し合う。

そういう態度がなければ、これは絶対に私は進捗しないと思うのです。そ

ういふ点に、東京都の当局に欠けている

点があるようと思ひます。実際にいろいろな問題を次から次に控えて、当事者は

非常に困つておられるだろうということもよくわかるのであります。そ

れは、あるほど、回りくどいかもし

れぬけれども、地元民とほんとうにひざをつき合わせて、こうだといふ点を

話し合つて、納得させるという方向にいかなければならぬと思うのです。そ

うでないと、絶対にこれは思ひようには進捗しません。こういふ点につきまし

て、大臣は東京都の高速道路に関するいろいろな問題に対しても、指示をなさつておるわけでござります。これは必要

なんだからおいてくれ、こういふだけでは足らないのであります。多目的

ダム法で、そういうダムの建設や何か

については、ダムの建設をやる企業者

が、その水没地になります人たちの移転先の世話をすると、農地を作るとか、あるいは家を建てるとか、その移転、それから就業の世話をまでできるよ

うになつております。一般の土地収用法には、そういうことがございません

して作る場合、隧道の場合、いろいろあるわけです。

具体的に一つの例をあげますと、東京都が出している資料によりまして

も、工事費の費用に対しても公に発表し

したものと、その後のいろいろ地元の話

し合いからこれを納得させるための資料と、大きな食い違いができるだけいたしました。

こうしたところは、確かに地元の話

からくるんだ、高架にした場合はこうな

んだ、としっかりした動かなところの根拠を示して、腹を割つて話し合う。

そういう態度がなければ、これは絶対に私は進捗しないと思うのです。そ

ういふ点に、東京都の当局に欠けている

点があるようと思ひます。実際にいろいろな問題を次から次に控えて、当事者は

非常に困つておられるだろうということもよくわかるのであります。そ

れは、あるほど、回りくどいかもし

れぬけれども、地元民とほんとうにひざをつき合わせて、こうだといふ点を

話し合つて、納得させるという方向にいかなければならぬと思うのです。そ

うでないと、絶対にこれは思ひようには進捗しません。こういふ点につきまし

て、大臣は東京都の高速道路に関するいろいろな問題に対しても、指示をなさつておるわけでござります。これは必要

なんだからおいてくれ、こういふだけでは足らないのであります。多目的

ダム法で、そういうダムの建設や何か

については、ダムの建設をやる企業者

が、その水没地になります人たちの移

転先の世話をすると、農地を作るとか、あるいは家を建てるとか、その移

転、それから就業の世話をまでできるよ

うになつております。一般の土地収用法には、そういうことがございません

て、しかも急速に土地収用、用地取扱が進むように、早く進むことが要点

であると同時に、そういう傍系的なこ

ともやられる立法措置が必要ではないかというふうな点も、勘告の重要な部

分をなしておるわけあります。これら

の点につきましては、われわれとし

までは十分研究をいたし、これには大蔵省との折衝も必要でございます。

今まででは、道路を作ることになります。

そこで、そちらにかえ地をいたします、といった

措置が従来とれなかつたわけでござい

ます。そこで、そらいろよろなことに組めないわけでありまして、企業者が

かえ地を買って用意をして、さあ、こ

ちらにかえ地をいたします、といった

措置が従来とれなかつたわけでござい

ます

○高野豊原委員 従前指揮の通り、道路の掘り起こしが各所にありますて、交通のおじやまをして、いるということは、まことに遺憾に思つておる次第でござります。貴重な税金を使って仕事とした舗装でござります。また、私どもとしては、命をかけてりっぱに作らうとした舗装でござりますので、これを掘り起こす、ということは、まことにわが身を切られるよろんな思いでやつておるわけであります。この掘り起こしを、どういうふうにして防止するかということは、過去において、いろいろなことで討議をされたわけであります。掘り起こし防止の協議会も各所に持ちまして、やっておるのでございまが、なかなかうまくいかない点があるわけでござります。しかし、掘り起こし防止の協議をやりまして、改善の様子が見えないといふお話をございますが、多少は改善しておるのでござります。しかし、それで足りないと、いうことも事実でござります。

主として街路になるのですけれども、この街路は将来どういう地下工事をやらなければならぬといふよりも、大体のめどとか、計画といふものは、はあるのじやないかと思うのです。それは、実際に突發的に何か変更しなければならないといふ場合も私はもちろん了解しておりますが、そういう計画のもとに行なわれるとすれば、またやり方があるのじやないか。たとえば、何年か後に何かやり直さなければならぬといふ場合は、あまり本気な舗装工事をやらないで、掘り起しやすいようにして、しかも、日常の交通にさしたる不便がないような程度でやっておいて、そして、どうしてもそれをやらなければならぬときには、みんな見苦しい掘り返しをやらなくて、簡単にやつておったのだから簡単に掘り返してできる。そういうやり方もあるのじやないかと思うのですが、これはどうですか。

どうことは。ことに緊急なわけござります。これは、毎年年度の初め、あるいは年度前に各地区の協議会がありに相談しながらやつてているわけでございまして、東京都などは舗装したあと五年間は掘り起さないといふ約束で、出願者と相談しながら整備をやつておるわけでございますが、これがなかなかうまくいかないわけであります。

私、実は道路のそういう維持の面で、しばらくアメリカに勉強に参ったのでございます。そのときに、アメリカでは一体どうしているのだという話を聞いて、聞いてみると、全然そういうことがないといふでございます。もう固定した、できた都市なものでございまから、あとで埋設物を入れたいといふようなことはないようでございます。東京などでは、どんどんビルなどが今大きくできてるものですから、せっかくそういう点で、国会のこの坂を埋めても、また掘り起こすという現象があつたわけであります。これはやはり、共同溝あたりで解決していくより方法がないのではないかと思つております。協議会で十分協議を進め、掘り起こしのないような方法をとりますが、しかし、それができないところは共同溝で処理する、といふような方法でいくよりほかないと思いました。

○三鍋委員 もう一つ、道路と街灯の問題です。私は完全なる街灯が整備されたところにはんとうの道路ができるのじやないかと思うのです。これに対しまして社会党からも法案を出して、継続審議になつて、いずれ委員会でも審議していただくなつもりであります

○高野政府委員 道路に照明をするといふことは、自動車交通を高速に、しかも安全な交通をさせるためには、必要な付属物であろうかと思います。しかししながら、道路の照明は街灯そのものではないのでござります。道路の方を照明する照明が必要であるかと思ひます。しかし、非常に重要な道路等はやはり道路照明をしていくとも、道路の照明が完全であつてヘッドライトが要らないというような道は、なかなか実際問題としてはまだきておりません。しかし、非常に重要な道のことが、道路交通の上からのみならず、やはり沿道の方の生活とか、また美観といふような点からいっても、重要なことであらうかと思ひます。しかしながら、私どもの現在の状況といたしまして、まだ道路がこれだけ悪い時代でございますので、道路照明に非常に金をかけていくといふことは困難な状況ではないか、こう思つております。

○日野委員 今、大臣が、ガソリン税の値上がりがどこにはね返るかといふ影響を聞いたら、きわめて楽觀的なことを言つておられた。これはちょっと従来と事情が違うから、この点をもう少し確かめておきたいと思うんだが、大臣が来る間……。

この間、僕の、今度の五ヵ年計画で二兆一千億の予算をどうして消化する

のか。前五カ年計画は一千二百億を三
年やつて五〇%しかやってない。その
陣容で、その状況のもとで、二兆一千
億をどう消化するかという質問に対し
て、いろいろの改革点をあげておられ
た。大体僕の記憶しているのは、技術
の確保と、それから人員の整備、機械
の増強、こういうことで能率を増加し
ていく。用地の取得については答申を
待つて手を打つ、こういう問題を言つ
ておられるのでござります。これは事
務当局から詳しく述きたい、こう言つ
ておつたのですが、用地の点は、この
答申を読んでみて、僕らもだいぶ不足
がありますし、これはあとでじっくり
審議をしてみたいと思うのです。

Digitized by srujanika@gmail.com

いろいろと非常に重要なことでござります。三十六年度は二百三十名しきれました。また事務の増大に伴いまして、多少の増員は認められると思います。また現在私どもの地建で持つてあります定員外の職員も定員に入つて、本職員として働くような措置もとられておりますし、今後もこれを進めていかれることであらうかと思います。しかし、私どもいたしまして、この五ヵ年計画を、建設省の役人範囲だけで遂行するという考えは無理であらうかと思います。やはり今までのやり方を変えまして、コンサルタントを相当活用していくといふことが第一の要件にならうかと思ひます。コンサルタントは、現在では三十数社あるわけでございまして、それ以外に各県にも相当あるわけござります。この辺を活用して参りますと、調査、設計などは十分できるだけの確信が持てるわけでございます。

また、事業の消化につきましては、従来直営でやつて參りましたものを請負に切りかえておりますので、直営はあまりふやさずに、請負をやって参るわけでございまして、請負の能力は、現在の業界の情勢から見まして、今度の二兆二千億を消化するのに十分である——各業界を集めましてそれを資料をとつておるわけござりますが、大体いいのではないかといふ感じがしております。

○日野委員 まあ、コンサルタントの活用もけつこう。きのうは、一応の小さな業者まで広げる法案を通しておる。こういうことはわかるのですが、これも從来のは、われわれはいろいろの事情を聞いているのですが、単価の

問題もあり、やはりそういうものを十分に活用するための体制は、本省の人事と重大な関係を持つてくるのじやないかと思います。この点は、ちょっときょうは間に合わないけれども、臨時あります。三十六年度は二百三十名しきれましたが、また事務の増大に伴いまして、多少の増員は認められると思います。また現在私どもの地建で持つてあります定員外の職員も定員に入つて、本職員として働くような措置もとられておりますし、今後もこれを進めていかれることであらうかと思います。しかし、私どもいたしまして、この五ヵ年計画を、建設省の役人範囲だけ遂行するという考えは無理であらうかと思います。やはり今までのやり方を変えまして、コンサルタントを相当活用していくといふことが第一の要件にならうかと思ひます。コンサルタントは、現在では三十数社あるわけでございまして、それ以外に各県にも相当あるわけござります。この辺を活用して参りますと、調査、設計などは十分できるだけの確信が持てるわけでございます。

また、事業の消化につきましては、従来直営でやつて參りましたものを請負に切りかえておりますので、直営はあまりふやさずに、請負をやって参るわけでございまして、請負の能力は、現在の業界の情勢から見まして、今度の二兆二千億を消化するのに十分である——各業界を集めましてそれを資料をとつておるわけござりますが、大体いいのではないかといふ感じがしております。

○日野政府委員 職員を定数化するのがどのくらいで、それから純増がどのくらいになるのか、純粹に増加する新規雇用、こういうあれを明確に、何か表にでもして提示してもらいたい。

○日野政府委員 それから、これはできるかどうかわからないままの十何社かの請負をやらせた単価、そういう表でもあとで提出してもらいたい。はたしてこれがやれるかどうか、われわれはこれらの点をもつと検討してみないと、おそらく二兆一千億の予算の消化は、そう手放しで楽觀できるものじやなかろう。

○日野政府委員 あとで大臣から聞きますけれども、僕はガソリン税の値上げでも、高野局長がこの間、中島君の質問に対しても、目標年度のあこれまで発表されておるようですが、今日の大衆が一番困っていることを早く直してやりたい

○日野政府委員 これは、できれば何年度どのくらいの予算で、どこどここのあれを何組がやつたという、これを出してもらいたい。出ますか……。

件になると思います。それから、資源の開発、あるいは未開発地域の開発、こういう問題も、道路政策に大きな関係があると思います。

そこで、実はこれは私の個人的な意見であります。が、農林省の農地局、畜産局、林野庁、通産省の鉱山局、こういふ資源に關係のある役所のそれぞれの部局にお集まり願つて、道路政策と、こういう資源關係の各省庁との關係と申しますか、考え方というものを一応聞いてみたらどうか。これは何の問題でもそうであります。が、役所の横の連絡といふものがほんとございません。建設省は道路の整備に關係があるのであります。が、そういう資源あるいは未開発地域の開発、そういうものも、もちろん頭に入れてやつておられるわけでありますけれども、あるいは畜産關係の場合は集約酪農地域の問題がどういうふうになつておるか。あるいは農地局との關係で、開墾、開拓地と道路の關係はどうなつておるか。あるいは通産省の鉱山、地下資源の關係の開発と道路の問題はどういうつながりがあるか。失礼でありますけれども、道路の担当である建設省も、そこまでは深く立ち入つておられないようです。また、反面において、せつかく集約酪農地域を作つて牛乳を生産するが、それを消費地に輸送することについて、道路と非常に關係があるので建設省と協議する。あるいは鉱山局の關係で、地下資源の分布状態といふものは相当調査をしておるが、道路交通の問題でそれがどう開発されるか。これはやはり非常に重要な關係があります。ところが、その問題を、道路の担当である建設者と積極的な相談をして、そ

うして資源の開発と道路の問題を研究する。こういうことが行なわれておらないようであります。でありますか、二点ほどお尋ね見に伺つてお

は参りませんけれども、心がまさととしては、十分協調して、そういう点を考慮に入れて進めるのがほんとうだと思ひますから、極力努力をいたしたいと思ひます。

法律案につきましては、これにて質疑を終局するに御異議ありませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長 これより討論に入るの
であります、討論の通告があります

であります。討論の通告がありませ
んので、討論を行なわず、直ちに採決

いたしたいと存じますが、御異議あり

「莫議公、二年著の」

○加藤委員長 御異議ないものと認
〔異議なし」と叫んでおきまし

め、さよなら決します。

道路整備省憲書署去等)一郡二段三

道路整備緊急措置法等の一部を改正する法律案に賛成の諸君の御起立を求め

めます。

〔贊成者起立〕

○加藤委員長 起立総員 よって本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

した。(拍手)

なお、本案議決に伴う委員会報告書

の作成並びに提出手続につきましては、委員長に御一任願いたゞ存じます。

すが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長 御異議ないものと認
め、そのようこ決上ます。

次会は公報をもつてお知らせすること

とにし、本日はこれにて散会いたしま

千葉県立五十八分教會

卷之三十八

〔參照〕

道路整備緊急措置法等の一部を改正する法律案(内閣提出第三二号)に関する

第三回 治得案（内閣指揮官）――その二――に因する報告書

〔別冊附録に掲載〕

東陽錄

第一類第十一号

昭和三十六年三月十五日印刷

昭和三十六年三月十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局